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紧张的地缘政治局势、频发的极端天气等多

重风险，正在给全球经济增长蒙上一层阴影。 各

国正在寻求新增长的方向，多元化的合作正在持

续上演。

6 月 25 日， 联合国常务副秘书长阿明娜·穆

罕默德、 沙特阿拉伯经济和规划大臣费萨尔·易

卜拉欣、香港交易所集团行政总裁陈翊庭、哥伦

比亚大学欧洲研究所所长亚当·图兹共聚世界经

济论坛第十五届新领军者年会（又称“夏季达沃

斯论坛”）， 就目前全球经济遭遇哪些困难和挑

战，未来经济增长动力来自何方等话题，展开了

深刻探讨。

推动绿色转型

当前， 全球市场都在寻求可持续发展的机

会。 阿明娜·穆罕默德认为，企业和投资者如果要

关注长期投资回报，就要去真正接纳环境、社会

和公司治理（ESG）的理念。 由于市场每天都在经

历变化， 对于发展中国家或者新兴经济体而言，

实现可持续发展的同时又要兼顾经济增长，将会

面临更加严峻的挑战。

“目前全人类真正需要努力做的一件事是推

动绿色转型”，阿明娜·穆罕默德表示，这需要政

府、企业和全社会共同全力以赴，将全球平均温

度升高控制在 1.5℃以下， 只有这样才能真正实

现长期可持续发展。 同时她认为，每个行业要实

现可持续发展面临着诸多挑战。

“最大的挑战在于让全球都充分参与进来，

特别是政府以及行业之间应该开展更加开放的

交流。 ”阿明娜·穆罕默德表示。

亚当·图兹认为，很多发展中国家，尤其是小

岛类型的国家，目前正面临全球平均温度升高的

危机。 在他看来，平均温度升高控制在 1.5℃以下

存在难度。 目前中国和美国等国家都在关闭火电

厂或者减少化石能源使用， 以此来控制全球升

温， 但现在能实现将平均温度升高控制在 2℃或

2.5℃就很不错了。

石油生产大国沙特阿拉伯过去几年一直在

摆脱“石油”的标签，费萨尔·易卜拉欣表示，沙特

制定了很多可持续发展的目标，但目前全球经济

增长都遭遇了一些困境。 对此，沙特采取了积极

政策，希望能够解锁经济增长的潜能，实现经济

快速增长。

费萨尔·易卜拉欣说， 尤其是推出 “2030 愿

景” 之后， 沙特目前有超过一半的国内生产值

（GDP）增长来自于非石油行业。 实际上，不仅是

沙特在做能源转型，全球市场在这方面的转型也

非常迅速。

陈翊庭认为，资本市场可以给全球带来非常

多的增长机会， 强调香港市场具有重要连接作

用，“香港可以成为一个超级连接者，连接中国和

世界”。

“目前全球市场有非常多的资金希望寻找合

适的投资标的， 亚洲市场目前有很多新生产力、

新势力在冉冉升起，比如芯片、电动汽车等。 ”陈

翊庭表示，通过香港市场可以连接全世界更多的

机构， 以此吸引更多的国际资本来中国市场投

资。 中国市场可以带来更多经济增长机会，同时

也能为投资者带来更加丰富、 多元化的投资机

会。

陈翊庭还指出，现在全世界有非常多的发展

可能性，但要实现发展潜力，除了制定相关政策

外，还需要有能充当“桥梁”的资本市场来解决一

些问题。

“我们能做的就是把绿色转型、减碳之类的

政策落实到位。 ”陈翊庭表示，希望更多投资者把

目光聚焦在亚洲市场，通过全新的全球化方式来

实现增长。

应对地缘政治风险

在亚当·图兹看来， 目前全球市场缺少 “新

鲜”的事物，过去几年美联储不断加息产生了深

远影响， 一些中低收入国家存在较大的融资缺

口。 不过，全球经济在经历了疫情的洗礼后，依旧

有像中国、沙特等国家的经济充满韧性。

亚当·图兹进一步指出， 目前欧元区国家整

体经济受地缘政治影响比较明显，地缘政治因素

推升天然气价格大幅上涨，这对一些低收入国家

影响较为明显。 由于沙特周边地区的地缘政治风

险，导致很多正常化的生产进程被迫中断，最终

影响了经济的发展。 此外，俄罗斯本国的经济问

题也会影响到欧洲的发展。

“全世界都在关注去风险和多元化发展，包

括中国和海湾地区国家的新合作，这其实是全球

经济在走向多元化。 ”亚当·图兹认为，这是支撑

未来全球增长的重要引擎，未来的增长模式可能

不会像过去仅由西方国家带动国际发展。

费萨尔·易卜拉欣表示， 沙特希望在外交上

能够促进积极的转变，带动沙特所在的周边地区

经济增长，同时也希望寻求一些解决地缘政治冲

突的帮助。 “参加夏季达沃斯论坛是为了和外界

开展合作。 目前，全球发展迅速的环境下，存在众

多地缘政治风险，最重要的是要和其他国家政府

或者行业开展合作，通过合作来实现共同发展的

目标”。

阿明娜·穆罕默德谈到， 联合国正在不断采

取各种各样的行动，希望可以缓解地缘政治给全

球带来的影响，还有诸如绿色投资等，希望可以

采用更多环保的方式来保护地球。

全球需达成共识

如何达成共识， 是目前全球亟待解决的难

题。

费萨尔·易卜拉欣表示， 目前全球经济处在

缓慢增长的过程中，沙特正在和全球各个国家共

同努力，“我们采取更加包容和平衡的政策，比如

推动全球经济绿色发展的同时，能够保障能源安

全，以此来推动全球朝着更好的方向发展”。

阿明娜·穆罕默德认为， 当今全球最严峻的

挑战来自政治方面， 特别是对各国选举的预测。

从需求上来讲， 各国最需要的还是政治意愿，所

以对今年大选充满期待， 但无论大选结果如何，

全球都要适应，并继续向前发展。

陈翊庭表示，从全球的视角来看，大家是一个

大家庭， 绿色转型的发展理念应该是基于全球共

识和一致意见。 她强调，目前的“漂绿”行为显然是

违背绿色发展原则的。 在今年 1 月冬季达沃斯时，

曾讨论过希望更大范围内采纳绿色披露的报告标

准，这能够帮助全球实现“零排放”的目标，但目前

来看，进展比较滞后，全球需要达成共识。

亚当·图兹也表示，对金融行业而言，大选确

实是一个非常难克服的挑战，因为如何协调政治

和经济的发展本身存在一些矛盾， 需要审慎、平

衡。

对于企业而言，亚当·图兹认为，需要采取长

远发展的策略，企业应该考虑候选人是拿提供短

期利益的减税政策来换取选票，还是更加关心全

球经济的长期发展。 因为虽然减税短期内能给企

业减轻负担，但长期来看，能否对企业绿色转型

起到很好作用，这是值得商榷的问题。

亚当·图兹还表示， 全球每一位企业的领军

者都要注意，不能只看眼前利益，要更关注长期

发展，比如社会包容性和转型相关的前景。

◎ 记者 夏悦超

时隔 5 年，世界目光再次聚焦大连。

6 月 25 日至 27 日， 世界经济论坛第十五届

新领军者年会（又称“夏季达沃斯论坛”）在辽宁

大连举行。

近年来，国际金融市场经历多重变化，包括

俄乌冲突和其他问题，这些因素带来了前所未有

的危机和挑战。 论坛上，与会嘉宾就目前全球市

场发生哪些变化、中国市场有何机会、人民币国

际化如何实现等问题，展开深入探讨。

全球金融市场分化

在众多参会嘉宾看来，过去几年，全球金融

市场发生较大变化，甚至出现分化、分离现象。

腾胜（Two Sigma）亚太区首席执行官林国沣

在会上谈到，Two Sigma 是一个数据科技公司，公

司的核心是人才、数据、技术，通过数据和技术来

分析地缘政治带来的影响。

“亚洲对我们而言是非常大的市场，目前看

待世界的方式肯定要与 5 年前有所差别，但我不

认为，地缘政治所带来的全部是负面影响。 ”林国

沣表示。

香港交易所的目标是支持全球企业融资活

动， 香港交易所集团行政总裁陈翊庭感受到，过

去两年全球市场发生大分化，企业寻找首次公开

募股（IPO）地点时，地缘政治成了首要考虑因素。

美国金瑞基金首席执行官乔纳森·克莱恩指

出，过去两年，明晟（MSCI）从所有指数中剔除了

俄罗斯股票，导致金融机构无法直接购买俄罗斯

市场的一些潜力股票。 他认为，“这对俄罗斯市场

会造成重大影响，同时也会影响到我们的一些投

资行为。 ”

乔纳森·克莱恩直言 ，过去几年 ，美国投资

者带有一定偏见，他们仅专注本土市场，对新兴

市场、战略市场没有足够的重视，而实际上美国

市场正不断地受到新兴市场的挑战。 尽管近几

年美国市场表现超过新兴市场， 但他认为这是

一个周期，在未来的十年，看好中国市场或者新

兴市场。

只做本土投资在乔纳森·克莱恩看来缺乏挑

战，但考虑到地缘政治的因素，目前全世界对中

国在内的新兴市场投资， 分配比例不如十几年

前。 “不过，我们注意到，当前市场资金正在回流

中国， 一些金融机构正在观察中国新的投资机

会”。

拉扎德资产管理有限公司（香港）董事总经

理及中国区负责人樊功生也发现，当前全球金融

领域发生巨大变化。俄乌冲突爆发后,以美国为首

的西方国家对俄实施制裁。 作为全球资产管理公

司，要做的事情就是从被制裁的市场退出。

长期来看，樊功生认为，制裁会对投资决策

带来一些负面影响，但这并不代表是资金有预谋

地退出某些市场，而是会因为担忧不敢去投资。

春华资本集团创始人、董事长兼首席执行官

胡祖六表示，紧张局势、制裁和战争引发的连锁

反应导致全球分离化问题，增加了资产投资和其

他方面的成本。

胡祖六提到，地缘政治会是一个不确定性的

威胁，投资者面对这种威胁会更加谨慎，甚至会

担心全球金融市场和经济发展进入衰退期。 他认

为，风险缓解成为重要课题，而且投资可能会面

临门槛和障碍。

“创新方面，无论是人工智能（AI）还是通讯

行业都在进行变革。 尽管世界的碎片化趋势带来

了成本，但并非没有投资机会。 我们需要对战争、

暴力或者其他的威胁做出一个正确的反应，包括

在全球贸易协定方面的准备。 ”胡祖六表示，未来

还要对更多新问题或者新变化做好准备，也要将

这种制裁带来的投资影响考虑进去。

看好中国市场机遇

中国市场目前仍然具有吸引力，外资依旧想

加码中国。

“我们一直在持续投资中国市场，中国市场

拥有很多机会，是我们全球投资组合中不可或缺

的一部分。 比如，与碳市场相关的信贷，这些都会

持续在我们的投资策略中。 ” 乔纳森·克莱恩表

示， 过去 5 年在气候相关的投资获得不错表现，

这让他感受到，投资者不仅能帮助全世界，自己

还能从中赚取收益。

乔纳森·克莱恩坦言，过去几年，虽然在中国

市场的投资组合遇到了一些阻力和挑战，但中国

市场依旧繁荣，有很多投资者正在观望。 他相信，

随着市场回暖，会看到有越来越多的投资者进入

中国市场。

樊功生指出， 中国市场拥有非常大的体量，

在整个新兴市场占比达到 25%，这个数字在几年

前也许会更高。 但像西方的一些投资者，他们在

过去的几十年都低估了中国的力量，中国市场在

投资组合中应占有 25%到 30%的权重。

林国沣发现，以前的很长一段时间，大家都

非常关注美国，但在过去的 6 到 7 年里，对冲基

金在中国市场上的研究非常积极，因为现在的中

国已经是世界第二大经济体，也是亚洲最大的一

个市场。

不过，林国沣也提到，目前遇到了分离和碎

片化的情况。 他表示，更愿意看到积极的一面，比

如更利于融资，“我们也在中国市场寻找机会”。

面对世界的分离和分散情况， 陈翊庭提及，

交易所作为一个金融市场基础设施的提供者，仍

然努力与世界其他市场和投资者保持密切联系，

比如推出沪港通等投资工具，帮助投资者更好地

在中国进行投资。

陈翊庭表示，港交所在投资组合上也在做更

多拓展，多元化的投资工具能更好地实现境内外

市场的互联互通。

“中国的很多资产仍然具有投资价值，我们

希望这些资产能够吸引更多投资者，中国增长的

神话仍然在继续。 ”陈翊庭还表示，港交所会提供

更多的风险管理工具，希望能够为投资界带来更

多的活力、动力。

推动人民币国际化

在胡祖六看来，人民币在国际货币体系中扮

演着更加重要的角色，“目前武装冲突时间比我

们预想的要长， 而中国资本市场有了更多新增

长，人民币的国际化也在不断发展，所以使用人

民币在贸易结算中能带来非常巨大的好处”。

胡祖六表示， 未来如果资本市场更加开放，

人民币国际化也会得到进一步发展。

樊功生指出，人民币是双边贸易的结算货币

之一，而美元之所以是更强有力的货币，其中一

个原因是美元和世界不同市场之间的连接更加

紧密，美元的使用范围更广。

乔纳森·克莱恩表示， 目前已有很多国际贸

易会使用人民币，倘若要使人民币在全球金融市

场中具有一定战略意义，还需要中国在全球的多

元化发展。

陈翊庭认为，人民币国际化真正“起飞”还是

要回到货币的基本逻辑，货币是作为贸易的一种

中介，另外就是一种财富的出现形式。 如果用这

种货币保值， 那么就需要对应做一些风险管理，

保证能够持续地有一些以人民币为基础的产品。

她还表示，中国要有更多的产品能够保证人民币

的价值，这方面未来还有更多发挥空间。

地缘政治阴霾下的金融市场变局

6 月 25 日，为期三天的第十五届夏季达沃斯论坛在大连开幕，本届论坛吸引了来自近 80 个国家和地
区的 1600多名代表参会，共议“未来增长的新前沿”———

夏悦超 摄
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